政が逼迫し、人的・物的 した横倉義武会長は、「財 会で開会。冒頭あいさつ

ばならない課題である」 て取り組んでいかなけれ

今村定臣常任理事の司

会長あいさつ

資源も限られる中で、増

いかに応え続けていくか

わが国の総力を挙げ

障制度の拡充を図り、 ていくとともに、社会保 大する医療・介護需要に

課題を広く国民と共有し 介護の実態を可視化し、 のためには、まず医療・ とした上で、「その解決

io. 1330 2017. 2. 5

発行所

日本医師会

〒113-8621 東京都文京区本駒込2-28-16 電話 03-3946-2121(代) / FAX 03-3946-6295 E-mail wwwinfo@po.med.or.jp

http://www.med.or.ip/ 毎月2回 5日·20日発行 定価 2,400円/年(郵税共)



トピックス

横倉会長 新年にあたっての 所感を披瀝 …… 2面

医療問題Q&A

3面 審議会報告

5面

平成28年度第3回都道府県医師会長協議会

医師会の強みを活かしつつ



平成28年度第3回都道府県医師会長協議会が1月17日、日医会館大講堂で開催された。 7県医師会から「高齢運転者に対する認知症診断検査」 「在宅医療専門診療 所の現状と課題」「新たな専門医の仕組み」など、直近の課題に関す が出され、担当役員からそれぞれ回答を行った。

> かりつけ医の 引き続き、か

医」であると

かかりつけ になるものが

して、今年も

る給付範囲の 財源抑制によ 関しては、① の同時改定に 度の診療報 酬・介護報酬

2012年度には46・ 50・2%だったものが、 4%まで低下しているこ 割合は2000年度に 構造を見ると、人件費の ること②医療機関の費用 壊させる大きな要因にな 縮小は、国民皆保険を崩 に対して強く訴えていき -などを政府与党等 時適性検査通知書」もし 員会から本人宛てに「臨 ると、各都道府県公安委 とする「第一分類」にな 果、認知症の疑いがある が出されるが、 くは「診断書提出命令書 易の認知機能検査の結 事が回答した。 高齢者が警察で行う簡 臨時適件 あるとした。

よう、必要な財源の確保 医療や介護を受けられる ながら、国民が安心して るためには何が必要か、 に、国民に対しても、安 を推進していくととも ために、我々医療側から 能な社会保障を実現する 皆保険を堅持し、持続可 に努めていくとした。 心して医療や介護を受け に掲載する等の取り組み 方を『診療ガイドライン』 もコスト意識をもった処 また、併せて、「国民

取り組みの核

また、その

要になる」と いくことが重 策を推進して 康寿命の延伸

につながる施

療費について る認知症診断検査の医 (1) 高齢運転者に対す

を示した。 めていく意向

2018年

け医機能の更

協

努めるととも 普及と定着に

に、かかりつ

なる評価を求

問には、鈴木邦彦常任理 の診断費用についての質 齢運転者に対する認知症 路交通法改正に伴う、高 山口県医師会からの道 は、診断書作成に関する の保険診療と同様の扱い 協議会までに示す予定で 会介護保険担当理事連絡 開催予定の都道府県医師 であるとし、日医として の作成料を除いて、通常 診察については、診断書 参考資料を、3月1日に かりつけ医」や専門医の

況や認知症の症状を把握 応できるのは、長年診療 してこれまでの心身の状 その上で、同常任理事 「かかりつけ医が対 する周知を図ったこと②

そのコストを示しなが

検査については費用が公 費負担となることを説 明。一方、そうでない「か

梅代常任理事が回答し からの質問には、温泉川 制定に向けた、日医の対 応を問う鹿児島県医師会 た。 「成育基本法」の早期

等の資料を基に、①昨年 医会、小児科医会の三者 9月に、日医、産婦人科 立に向けた意見広告を全 で、成育基本法の早期成 本法成立に向けた経過表 同常任理事は、成育基 に平成28年3月31日付で

ら、広く理解と同意を得 調。「その強みを活かし めていく」として、都道 会並びに日医による縦の く多くの課題の解決に努 医療が進むべき道筋を示 つつ、引き続きわが国の る横の広がりにあると強 連携と、全国をカバーす 等医師会、都道府県医師 医師会の強みは、郡市区 ていきたい」と述べた。 府県医師会の更なる支援 しながら、医療を取り巻 その上で、横倉会長は、

• • • • • • • • • 制度趣旨からも難し

負担していない高齢免許 い保険であり、保険料を めている公的な性格の強 者救済という自賠責保険 て活用することは、被害 取得者や高齢者に限定し

早期制定に向けて (2)「成育基本法」

車の適正利用の推進に関 救急車の適正利用につ て、都道府県知事宛て 転院搬送における救急

発出された消防庁、

医療を取り巻く諸課題の解決に努め 険や任意の自動車保険で 道府県警察が作成する専 患者であっても認知症の は、「自賠責保険は自動 負担する提案に対して 助言することを求めた。 状を書くか、都道府県警 門医のリストを基に紹介 診断が難しい場合は、都 車保有者に強制加入を求 察に相談するよう患者に また、費用を自賠責保 祭している 協力し、法案の早期成立 した。 田・自見両参議院議員と 動を報告。今後も、羽生 成立に向けて意見の一致 われ、成育基本法の早期 と――等、これまでの活 議員連盟の方々を訪問 が確認されたこと③目ら 現状についての説明が行 に向けて努力していくと し、説明を行ってきたこ 羽生田俊参議院議員より

い」との見解を述べた。 広がっているとして、 明。一方で、マスコミ、 ついては、現在、 困難な状況であると説 の重要議案が多く上程が 上程が遅れていることに 成育基本法の国会への

述べた。

「転院搬送

婦人科医会と協力し、議 は、地元の国会議員への 都道府県医師会に対して いくとするとともに、各 き続き、小児科医会、 厚生労働省等への理解は 働き掛けを求めた。 た国民への周知を行って 活動とマスコミ等を通じ 員連盟の方々へのロビー 療機関から、 師が同乗すること」につ いても、地域医療の確保

(3) 転院搬送における

紹介。画 を、地域メデ ず、救急隊の の同乗が義務 い」とされて 説明して了承を得ること 通知の別紙に の観点から強く問題視し、 る場合は、患 請元の医師等が同乗でき 性があった場合でも、要 急性や専門医 わけではない しておくこ して合意の上でルール化 トロール協議会等で検討 イドラインにおいて、「緊 とが望まし 者や家族に に、医師等 いることを ィカルコン みで搬送す 療等の必要 付けられた 示されたガ ことが重要である②日医 ことに対して、より慎重 としては、個別性の高い 終末期医療を法制化する

同11月に開催された「成 員が事務局次長に就任す て、自見はなこ参議院議 議員連盟役員会」におい 育基本法成立に向けての した。 松本吉郎常任 野県医師会の質問には、 省連名による 理事が回答 解を問う長 通知に対し

緊急性や専門性があっ

かつ、医師等が同乗

てルールがつくられ、

各地域でどのように

その上で、同常任理事

ある」とし 者の場合で

て、初診や、

している患

医として診 かかりつけ

るとともに、事務局長の

医療または『相当の医療』 の治療が終了した傷病者 争点となったのは、「緊 を要すると判断した場合 と強く主張 急性があるか否かは医師 院搬送」にどのような規 が、他の医療機関で専門 請元の医療機関の医師 が判断する 制をかけるかにあったと 急性の乏しいとされる転 についても、 説明。日医としては、「緊 本通知の作成に当たって たすと書き込ませた」と 同常任理事は、まず、 転院搬送の条件を満 転院搬送要 し、「急性期 ものである_ 期医療、決定プロセス に立って、より適切な患 地域包括ケアを守る視点 活用を始め、地域医療、 明。今後も病院救急車の 検証を要請する意向を表 できない場合であっても ガイドライン」及び「尊 (4) いわゆる、「終末 いきたいとした。 者の搬送体制を推進して ているかについて改めて 転院搬送が円滑に行われ 厳死法制化」に関して

医師や看護 要請元の医 された。 医の見解を問う質問が出 制化を考える議員連盟_ 2012年に「尊厳死法 師の考え方に対して、日 が公表した法律案及びが ん治療に携わる現場の医 岡山県医師会からは、

の普及などを図っていく ついては、①法制化を考 について、ヒアリング等 ていく中で、事前指示書 える前のステップとし 点を指摘してきたとした を通じてその内容の問題 員連盟が作成した法律案 定権などを国民に啓発し 上で、尊厳死の法制化に 羽鳥裕常任理事は、議 終末期医療の自己決

第1330号(2) であるべきであり、現状

は、松本純

常任理事が

ような診療所について

いるとは言えないとし

その体制を確保して

のあり方を継続的に考え 国の状況等も十分検討 どを説明。今後は、諸外 文化に合った終末期医療 師が免責を受けられるこ ていくことが必要になる を取っている――ことな しつつ、わが国の社会・ とが望ましいという立場 に従うことで、現場の医 り、国民的な議論を喚起

考えには、「当然である」 進み、終末期を迎えた場 合と、高齢者で認知症が 関しては、まず、「終末 ない」とした。 見に対しても、「異論は 時期から行うべきとの意 と回答。緩和ケアは早い 合とその決定プロセスは 期医療はがんで余命期間 がある程度予測できる場 **大きく変えるべき」との**

ら、その尊厳やQOLを が肝要」との意見には、 善なのかという観点か ことが、まずは肝要」と 医師と患者の阿吽の呼吸 より重視した医療を行う し、患者にとって何が最 患者本人の意思を尊重 また、「終末期医療は

療所の現状と課題につ (5) 在宅医療専門の診

状と課題に関する質問に 宅医療専門の診療所の現 静岡県医師会からの在

を確保することが求めら

られたが、最終的な報告 本的な見直しを強く求め 化・一元化すべき」と抜

めには、外来応需の体制

療機関の指定を受けるた

外来診療を実施している

「支部を都道府県に残す

と結んだ。

では、公的ガイドライン 回答した。 同常任理事は、日医で

現場の医師の考え方に の考え方の下に、診療報 はこれまで、「かかりつ する在宅医療専門の診療 応することが難しい状況 け医だけで在宅医療に対 性が高まる中、かかりつ 酬改定の度に不適切事例 在宅医療があるべき」と け医の外来診療の延長に かかりつけ医を後方支援 「一定要件を課した上で、 となっていることから、 ますます在宅医療の必要 への対応を行ってきた た」とその経緯を改めて 所を容認することとし 超高齢社会を迎え、

件を設けたにもかかわら の同意を得る」という要 「地域医師会から協力

うなことがないよう、次 期改定では厳しく対処し 域医療にも協力的ではな 増え、地域医療を乱すよ 態が実際に生じてしまっ ことについては、「まさ い診療所が出てきている 件により申請を行い、地 る」というもう一つの要 からの情報提供を求めた。 た。こういった診療所が に我々が懸念していた事 機関を2カ所以上確保す にい」として、他の地域 「地域内に協力医療

強く要請したいとの考え 対して、応需体制等の実 を示した。 態の把握を徹底するよう 知事や保健所設置市長に て、厚労省から都道府県

の内容を踏まえた日医の まとめた報告書並びにそ の高い医療の実現に向け た有識者検討会」が取り について の質の高い医療の実現 (6) データヘルス時代 に向けた有識者検討会 データヘルス時代の質 厚労省に設けられた

との考えを示した。

った。 討会は規制改革会議健 同常任理事は、①本検

また、そもそも保険医 構成員からは、「支払基 年4月に立ち上げられ、 す」と改革の方向性が示 康・医療ワーキンググル に置く必要はなく、集約 ていた②規制改革会議の 松原謙二副会長が参画し されたことを受けて、昨 り方をゼロベースで見直 織・体制の見直しではな 支払基金を前提とした組 金の支部は都道府県ごと プにおいて、「現行の 診療報酬の審査の在

べき」「支部に必要な機 予定である――こと等を 途に工程表について基本 上で策定される予定であ 程表が、厚労省の関与の た③今後は2つの改革工 き」との考えが併記され で方向性を決めていくべ るのかを明らかにした上 能がどういったものであ 方針が取りまとめられる るが、まずは本年春を目 「専門医」の定義の再

徳島県医師会から指摘

会からの質問には、石川 広己常任理事が回答を行 対応を求める徳島県医師 のあった「コンピュータ う働き掛けていくとした。 に当たり、配慮されるよ ついては、具体的な検討 いて行う仕組みの構築 チェックを医療機関にお ビッグデータの活用」に

> て、医師の地域偏在が助 議会との調整等を通じ

について する専門医機構の対応 (7) 新専門医制度に対

ていくとした。

事が回答した。 の質問には、羽鳥常任理 求める愛知県医師会から 門医機構の更なる対応を が不完全な仕組みとなる ことのないよう、日本専 18の基本領域の決定過 新たな専門医の仕組み

が、関係学会は既に基本 べきとの意見もあった 自体を根本的に見直する 整備も行っており、領域 ラム等の準備やシステム 診療領域として新プログ は基本診療領域を見直す 門医機構の理事の中から 程については、「日本専

門医の資格を有すること るとの認識を示すととも 門性を有することになる が前提条件となることか ついては、基本領域の専 ャリティ領域の専門医に 質が担保されることにな よって、適切な専門性と は、今後各領域で学会が 考を求める意見に対して ら、必然的により高い専 定める「整備基準」等に いわゆるサブスペシ

グラムに係る都道府県協 ては、今後とも、各プロ 医師の偏在解消に関し 年にあたって

う、日本専門医機構の適 長されることがないよ 切な運営を強力に支援し とに触れ、「遺伝子をめぐ 第3版として刊行したこ 年、8年ぶりに改訂し、 帥の職業倫理指針』を昨 者会見に臨み、新年にあ たっての所感を述べた。 横倉会長は冒頭、『医 今年初めての定例記

その上で、同常任理事 る課題」を新たな項目と

う限定した局面のみで行 角的に対応すべき」との 域枠、あるいは臨床研修 く、医学部入学の際の地 われるべきものではな 解消は、専門医研修とい は、「医師の地域偏在の 制度のあり方を含め、多

について議論を深めてい 問題解決に当たる仕組み や行政と協働・連携して る医師の団体等が大学等 て、都道府県を単位とす 医としても昨年、会内に 考えを示すとともに、日 ことを報告。 討委員会」を立ち上げた 「医師の団体の在り方検 医師の偏在解消に向け

感を披瀝

いるとして、本年も引き を包括する内容となって 医療分野のIT政策全体 宣言2016」について、 に公表した「日医IT化 また、日医が昨年6月

せたとし、「かかりつけ

制度」を昨年スタートさ

医」を定着させるよう、

本年もしっかりと取り組

医かかりつけ医機能研修

その実現のために、「日

続き、従来以上に 力を入れて患者の おいて、日医治験 回ASPICクラ が後援する「第10 10月に総務省など 調。加えて、昨年 のIT化に取り組 りつつ、医療分野 セキュリティで守 医療情報を厳格な ウド・IoTアワ んでいく考えを強 促進センターの治 -ド2016」 に

して追加した他、改正個

験業務支援ソフト「カッ

横倉義武会長は1月11

調査制度関係の記載を盛 会綱領」を旗印とし、理 直しを行ったと説明し り込むなど、全般的な見 て対応していく考えを示 向け、執行部一丸となっ る医療提供体制の実現に 康、そして国民医療を守 念を高く掲げ、国民の健 もに、本年も「日本医師 存である」と述べるとと 守するよう働き掛ける所 保健指定医等の問題もあ 団が医師会である。精神 割であり、その医師の集 康を守ることが医師の役 人情報保護法や医療事故 る主張をすることによっ ったが、改めて倫理を順 く、真に国民に求められ その上で、「国民の健 ればならない」と主張。 及し、「高齢者の尊厳を 4年連続の受賞となる がその機能を発揮しなけ めるとともに、地域に根 の生きがいづくり』を進 するためには、『高齢者 いつまでも健康に過ごす 保ち、住み慣れた地域で 即した「まちづくり」を ンプリ」を、また、「治 差した『かかりつけ医』 ことができる社会を実現 推進してきたことにも言 篔」 をそれぞれ受賞した が2年連続の受賞となる 験計画届作成システム」 「社会・業界特化系グラ ト・ドゥ・スクエア」が ことも紹介した。 ベストイノベーション 更に、日医が各地域に

るとともに、併せて、11 を願っている」と述べ 現し、医学研究に携わる 月1日を語呂合わせで 理大臣賞』の創設を要望 『いい医療の日』とする 先生方の励みとなること 方々を顕彰する『内閣総 れた功績を挙げられた 理大臣に、医学研究に優 年11月、安倍晋三内閣総 んでいく意向を示した。 したが、本賞の創設が実 最後に横倉会長は、「昨

医L .ib 日医Lib 日本医師会 e-Library



電子書籍配信サービス「日医Lib(日本医師会e-Library)」で 都道府県医師会報の配信も始まりました。

スマホ用アプリのダウンロードやユ ·ビスの詳細は日医Libポータルサイト(http:// jmalib.med.or.jpまたは "日医 Lib" で検索) をご参照下さい

今村副会長

厚生労働省「新たな医療の在り方を踏 医師・看護師等の働き方ビジ

いたが、本検討会の結論 医の考えを説明した。 リングに出席し、医師の 論が中断した状態となっ ないこととなり、現在議 が出るまでは議論は行わ において議論が行われて 給分科会」(以下分科会) 給に関する検討会医師需 ては、「医療従事者の需 偏在対策などに関する日 医師の偏在対策につい

村副会長は、「医師を養 い、実現したものである。 を聞くよう塩崎恭久厚労 の状態を問題視した横倉 義武会長が、現場の意見 大臣に直接申し入れを行 今回のヒアリングは、こ ヒアリングの中で、今

早急に解決しなければな あるとした。 は最終報告を行う予定で 大名誉教授)」を設け その上で、同副会長は

の場において議論を進め 会を速やかに再開し、公 など、エビデンスに基づい 府県での臨床研修の実施」 導入」「出身地と同じ都道 ることを要求。医師の偏 在解消に向けた具体策と しては、「地元出身者枠の ことが重要になるとした。 に対策を早期に実施する

対策であるとして、分科

よって既に実現した対策 された14項目について とめで偏在対策として示 更に、分科会の中間ま い、その改訂作業が日本 れてきました。 今回了承された「新整

方向性が見えてきた

は、地域医療へ

おいて専門医を養成して

由により中断することが

混乱を招くことになる_ る。現状の対策と将来の 要であり、短期間での増 の経験年数)の期間が必 年十専門研修など実地で 強調した。 に立った対策の必要性を として、中長期的な視点 議論を混同すると大きな 減は実質的に不可能であ せていく必要があるとの 考えを示した。

教授)」で行われたヒア 長:渋谷健司東大大学院 方ビジョン検討会(座

また、今後の課題とし

化する可能性があること 療の提供の形も急激に変

その実現を求めた。

ような法整備等を挙げ、

た医師・看護師等の働き

な医療の在り方を踏まえ

今村聡副会長は1月16

厚生労働省の「新た

学教育6年+臨床研修2 成するには10年程度

項目の議論をより深化さ 対策もある」として、各

の技術革新等により、医

技術)、AI (人工知能)

バランスを定期的に検証 を踏まえて、医師の需給

し、見直すことができる

ては、ICT (情報通信

()

師の団体の在り方検討委 を説明し、今年の春頃に 決に当たる仕組みについ 師の団体が大学や行政等 都道府県を単位とする医 員会(委員長:本庶佑京 として、昨年、会内に「医 て議論を行っていること と恊働・連携して問題解 また、日医の取り組み

日本

| 専門医機構第2回社

らない課題は医師の偏在

考え方を定めたもので 門医の仕組みの基本的な

では日本専門医機構に対

要望により、新たな専門 専門医機構の中で続けら 度からとなったことに伴 医の仕組みのスタートが 懸念する日医などからの よる地域医療への影響を 1年延期され、平成30年 医師偏在の拡大などに

|総会(関連記事5面)にお て了承された「専門医制 下さい 羽鳥 裕常任理事 他、日本専門医機構と学の配慮がなされている ど、以前の指針を大きく 会の関係も見直されるな 一について教

針は、新たな専 羽鳥:整備指 ます。 改訂したものとなってい 改訂に当たって、日医

が認定される基準とする 関も含め複数の基幹施設 原則として都道府県ごと な基準とすることなく、 病院のみ認定されるよう を行いました。 以下の7つの事項を反映 に大学病院以外の医療機 したものにするよう要請 して、横倉義武会長名で、 基幹施設の基準は大学

> ば、原則として6カ月未 るなどの事情がなけれ 満で所属が変わらないこ 経験するために必要にな ついては、特別な症例を

として、募集定員が過去 設でも行えること。 績平均を超えないこと。 3年間の専攻医の採用実 あるプログラムは、原則 部の都府県に基幹施設が 設だけではなく、連携施 ・専攻医の採用は基幹施

・従来の学会認定制度に 妊娠、出産、育児等の理 医療関係者の了解を得る 大学、病院団体等の地域 議会において、医師会、 たっては、各都道府県協 ・プログラムの認定に当 研修期間については、 年3月まで日医理事を1 平成10年4月から平成12 事、副会長、会長を経て、

学医学部卒業。平成21年

出身。昭和44年名古屋大

氏は昭和18年広島県の

受け入れを希望する場合 いた医療機関が専攻医の は、連携施設となれるこ

2~3月にかけて研修プ

療領域の運用細則を基に

今後については、各診

・専攻医のローテートに

・専攻医の集中する都市 88歳。葬儀等は家族葬で

昨年12月28日、死去、

団法人安田博愛会安田病 執り行われた。 医学部卒業。昭和48年財 出身。昭和26年東北大学 氏は昭和3年宮城県の 宮城県医師会常任理

章をそれぞれ受章してい を、平成17年に旭日小綬 平成5年に藍綬褒章

今号では、多くの会員の先生方から寄せられた質問の中か 以下の質問に対する回答を掲載する。 昨年12月16日に開催された

針」は、これらの日医の

ありますが、「新整備指

規則で決められる部分も

今後、策定される運用

6

■安田恒人氏(元日医理 が執り行われる予定。 なお、2月18日に仙台

計 報

勇夫様。 日、医療法人並木会並木 通夜が15日、告別式が16 行われた。喪主はご主人、 して、名古屋市内で執り 病院と山本家の合同葬と 1月12日、死去、73歳。

28年6月まで日医理事を 会長。同年6月から平成 並木病院院長。 平成26年より日本女医

の中断であれば、残りの と。また、6カ月以上の を延長しないで済むこ め合わせることで、研修 期間に必要な症例等を埋 でき、かつ、6カ月まで れる予定です。 ら専攻医の募集が始めら の審査を経た上で6月か 月以降に日本専門医機構 ログラムが策定され、

おります。 が了承されたことによ すことができたと考えて 向けての第一歩を踏み出 り、平成30年度の開始に したが、「新整備指針」 くのご心配をお掛けしま 会員の先生方には、 多

されること。

実績は、引き続き有効と

場合でも、中断前の研修

中断の後研修に復帰した

ますので、引き続きのご する影響が出ることがな 支援、ご協力をお願いい いよう議論を進めて参り たします。 今後も、地域医療に対

となっています。 意向が盛り込まれたもの

市内において、「偲ぶ会」 ■山本纊子氏 (前日医理

介護保険課 03-総務課(人事・労務)

-3942-6491

年金・税制課

0,3

-3942―6487・生涯教育課

0,3

-3942-6139

・編集企画室

0,3

-3942-6488・日本医学会

0,3

-3942-6140

情報サービス課 03

-3942-6482・医学図書館 03

0,3

-3942—6493・総務課

0,3

3942-6481

03

-3942―6477・施設課

0,3

--3942--7027・経理課 03-

-3942-6486・広報課

03

-3942-6483・情報システム課

0-3942-6135・医療保険課 0-3942-6490

-3942—6492・国際課 3—3942—6489

高の数字となっている。

都道府県 医師会

北海道

青岩 森手城田

秋山

形

その他が1,448人(同1.7%)となっている。

2,258

688

694

590

689

1,458

総数

5,895

1,296

1,653

3,395

1,534

1,614

平成29年2月5日〔第3種郵便物認可〕

査の結果(平成28年12月1日現在)を報告した。

25年度から4年連続で増加していることが明らかとなった。

人(同25.6%)、C会員2,276人(同1.4%)となっている。

平成28年度日医会員数調査結果まとまる

会員総数は4年度連続で増加

日医は、昨年12月13日開催の第27回常任理事会で、日医会員数調

それによると、会員総数は168,533人で、対前年比1,504人増、平成

会員数の内訳は、A①会員83,641人(構成割合49.6%)、A②会員(B)

A①会員は6年連続で減少が続いていたが、今回は対前年度比37

名増と若干の増加に転じている。また、A②会員(C)、C会員について

は、日医が取り組んでいる研修医の会費無料化等による入会促進の効

果が一定程度表れ、それぞれ対前年度比288人、700人の増加となった。

A②会員(B) は調査以来初めて対前年度比減少(76人減)となったが、 B会員が対前年度比555人の増加となったため、合計としては過去最

なお、A①会員の内訳は、病院開設者が4,188人(構成割合5.0%)、 診療所開設者が70,802人(同84.6%)、管理者が7,203人(同8.6%)、

日本医師会会員数調査

A①会員 A②会員(B) A②会員(C)

1,699

273

250

944

136

234

38,417人(同22.8%)、A②会員(C)1,134人(同0.7%)、B会員43,065

日 医

> とめた17項目のうち、与 改正要望」として取りま

29年度医療に関する税制 日医が昨年8月に「平成

今村定臣常任理事は、

党が昨年12月8日に決定

その後閣議決定され

行ってきたことを報告。

第1330号(4)

日医

定

例

記

者会見

税制改正大綱 -成29年 要望実現 度 項目を説 お け Ź

明

党)」に盛り込まれた要 望実現項目について説明 同常任理事は、 まず、

関係各方面に対して要望 制調査会での検討に向け を行うとともに、与党税 目の要望事項のうち12項 厚生労働省を始めとする 目を「重点項目」として、 日医が取りまとめた17項 要望活動を継続的に わゆる四段階制 ことになった、 年度以降の検討課題とさ 置」については、平成30 業税非課税措置・軽減措 こととなった、(2)「事 定期間が3年延長される

存続が認められた――こ 置としての設備投資減税 の引き上げまでの経過措

(平成28年12月1日現在)

B会員

11

69

0

0

1,799

217

813

764

676

C会員

128

117

111 44 15 税・贈与税に関する要望

その上で、

相続

用除外要件を緩和し、移 の改正を前提として、す である「認定医療法人制 ないようにした上で、認 のみなし贈与税課税の適 める要件を新たに追加す なわち運営の適正性を求 度」については、 行の際に贈与税がかから ることにより、 ひとまず継続される (3) 「い 従前から 費税率が10%に引き上げ の結論を得る期限が、「消 れる見込みであるとした。 があると評価。認定要件 れたことを報告。 られるまでに」と改めら 月に延期されたことを受 の引き上げが平成31年10 いては、消費税率10%へ 検討」に関する文言につ 消費税の課税のあり方の 記載された「医療に係る 見直しの内容について 開いたことは大きな意義 また、検討事項として 今後、政省令で示さ 抜本的解決に向けて 贈与税非課税に道を

関の事業承継税制の中 について、 常任理事は、 特に、医療機

し等を説明した。

要望である

の検討」 投資に関する特例措置 (税額控除・特別償却) については、 胙

「医療の設備 ものの、「消費税率が 10%に引き上げられるま しての位置づけとなった 一同様、 長期検討項目と

でに」とされた文言が、こ

めての検討を意味するこ

とを確認しているとした。 設備投資減税措置も含

会及び会員から

日本医師会・東京大学・ を強く受けたことから、の住民が精神的ダメージ て、被災地における児童 AMDA共同事業」とし 「ネパール地震復興支援、

スケア・センタ ライマリ・ヘル 004年)」の 拠点であったプ 健プロジェクト 金を基に、「日 寄せられた義援 ーの修復及びA ル学校・地域保 本医師会ネパー 199252

神科医、

臨床心理士、

ロジェクトを展開した。

また、ネパールでは精

及び住民を対象とした学

校保健・地域精神保健プ

The Nepal Medical Association (NN is pleased to offer Certificate of Appreciation

Dr. YOSHITAKE YOKOKURA

生したネパール大地震に 平成27年4月25日に発 sociation of Medical Doctors of Asia:認定 MDA (The As-

ンティア養成プログラム

心理カウンセリングボラ

ル医師会と協力し、合同 ら、AMDAではネパー ない現状であったことか での精神医療が行き届か が不足しており、被災地 理カウンセラーの絶対数

を実施し、

人材の育成に

初期被災地支援活動を行 ダ、菅波茂代表)による 特定非営利活動法人アム

全国の医療 更に、 被災地では多く

日医では、

おける日医の支援に対 し、この度、ネパール医

らの支援に対して、感謝 努めている。 の意を示すために贈呈さ 今回の感謝状は、これ

日医の支援に対して ネパール医師会から感謝状

584 507 335 45 0 89 福茨栃 2,578 島城木馬玉葉京 1,072 876 2,363 2,181 1,383 1,159 0 473 598 群 2,052 0 1,322 433 296 6,649 3,491 968 2,126 64 3,892 2,945 521 426 19,171 9,900 2,352 6,796 40 31 66 8,586 5,387 1,238 24 1,906 9 5 23 潟山 3,261 1,266 478 1,442 5 19 18 富 1,116 678 119 309 706 464 233 271 石福山 1,133 1,002 川井梨野阜岡知重賀都阪庫良 152 248 107 0 1,028 537 344 40 長岐 1,226 0 3 2,168 397 542 66 24 217 0 2,699 1,305 251 1,077 4,093 2,237 642 1,190 静愛三滋 9,269 4,576 1,183 20 3,273 179 5 2 12 3 0 0 2,345 1,203 451 3 0 509 1,230 835 175 215 15 392 111 357 2,300 3,045 京大兵奈 2,181 490 7,604 4,536 16,264 5.956 8,618 2,584 1,384 1,039 0 473 1,865 353 和歌山 238 1,520 937 344 701 400 135 165 根 915 486 243 3 183 0 岡広· 2,517 1,358 486 5 660 8 島口 21 35 5,498 2,282 2,505 134 556 13 3 0 555 347 2,053 349 1,101 山徳香愛 504 0 52 19 島川媛 653 733 1,507 429 595 1,809 29 33 42 2,740 1,068 1,219 405 0 417 高福 知岡賀崎本分崎 1,325 504 485 303 8,449 3,906 1,598 2,486 0 8 佐 1,429 648 423 357 3,254 1,191 1,332 633 90 長熊大宮 51 11 48 3,030 1,305 693 980 359 343 2,101 893 837 1,759 788 2 578 3,910 47 0 87 鹿児島 1,191 2,202 470 沖 2,021 25 586 768 555

A①会員 A②会員(B) A②会員(C) B会員

構成割合(%

病院・診療所の開設者、管理者及びそれに準ずる会員 上記A①会員及びA②会員(C)以外の会員 医師法に基づく研修医

上記A②会員(B)のうち日本医師会医師賠償責任保険加入の除外を申請した

C会員

上記A②会員(C)のうち日本医師会医師賠償責任保険加入の除外を申請した

審議会報告 (理事会速報より)

导門医制度新整備指針 月16日~本年1月12日開催)の概要を紹介する。 日医役員が出席した主な外部審議会(昨年12 (案)を了承 (報告・横倉会長)

事務局より示された「専 長の人事、(5) その他 らの報告、(4)事務局 約書、(3)各委員会か 状況、(2)業務委託契 告事項として(1)財務 日、都内で開催された。 社員総会が昨年12月16 ついて、(2)その他、報 て(1)整備指針改定に 協議事項(1)では、 日本専門医機構第2回 議事は、協議事項とし についてであった。 の集中回避についても、 の権限や大学への専攻医 とされた。 医療への影響等を避ける 運用細則に明記し、 定に係る都道府県協議会 の回答があった。 運用細則に盛り込む」と せてあり、細かな部分は である松原謙二副会長か また、プログラムの認 これに対し、副理事長 「趣旨は全て反映さ 地域 その他―

出した要望書における7 門医制度新整備指針 れ、11月18日付けで日医 から日本専門医機構に提 つの項目の反映状況を質 漢方薬原料である生薬の安定的な確保 (案)」を基に議論が行わ の取り扱い等について 応することとなり、新整 は、Q&Aを作成して対 対応方法やダブルボード 備指針案は了承された。 する医療機関が出た際の 基幹施設への移行を希望 その他、連携施設から

日

内閣官房健康・医療戦略参与会合-

医療戦略参与会合が昨年

他

についてであっ

内閣官房第13回健康・

野研究開発推進計画」の 医療戦略」及び「医療分 議事は、(1)「健康・ の推進」として、「医療 多大な貢献があった事例 分野の研究開発の推進に 康・医療分野の研究開発

〔報告・今村(聡)副会長) 機構の取組、(3)その

12月26日、都内で開催さ として出席した。 れ、横倉義武会長の代理 (1)の改訂案には、「健

(純) 常任理事)

改訂、(2) 国立研究開 の功績をたたえる日本医

(5)

発法人日本医療研究開発

療研究開発大賞

(仮称)

第1330号

込まれているが、同賞の 総理大臣に提案し、前向 創設については11月に横 倉会長から安倍晋三内閣 を創設」することが盛り り良い医療の構築に向け 日とすることを提案し て国民の皆さんと考える い医療の日」と定め、よ

を報告した。 きな回答を頂いたこと (本紙第1326号既報) 料である生薬の安定的な 確保」に関する政策の推

また、11月1日を「い 進も要請した。

アア護従事者全体の処遇改善を求める 社会保障審議会介護給付費分科会—

(報告・鈴木常任理事)

平成29年度介護事業経営 平成28年度介護事業経営 が昨年12月28日、都内で 実態調査の実施、(3) 概況調査の結果、(2) 開催された。 付費分科会(第134回) 当日の議題は、 社会保障審議会介護給 ―についてであ $\widehat{\mathbb{1}}$ ことを評価した他、

り調査の精度が上がった 況を比較できるようにな 回より中医協と同様、改 とんど全てのサービスで 等の結果が示された。 サービスにおいて上昇_ 与費割合は、多くの介護 低下」「各サービスの給 の結果が示され、「各サ 定前後の2年分の収支状 -ビスの収支差率は、ほ 本調査については、今 見を述べた。

次回改定に向けた議論をスタート

び調査実施小委員会、総 価制度の抜本改革の検討 薬価専門部会では、「薬 中医協薬価専門部会及 務局より説明が行われた て (その1)」等の提出 価制度の抜本改革につい スケジュール(案)」「薬 資料に関して、厚労省事 議論が行われた。

性がある」と述

「最終的な

承認は中医協で 効能効果追加の

行うように抜本

を受診することなく、

としていることに対し 度の把握が必要となった 期に一度、市場拡大の程 量の把握に関して、四半 場合にNDBを活用する 議論の中では、販売数

(3)では、「漢方薬原 間のデータの方が優れて 過去に公的調査よりも民 て、中川俊男副会長が、

の改善が必要である」と ては、一部で准看護師と 400万人の全体の処遇 あり方の検討が必要とな ため、「今後は、加算の の逆転現象も起きている 職員処遇改善加算につい 介護福祉士との間で給与 介護分野に従事する 薬価引き下げ率であれば か」と疑問を呈するとと について、「どの程度の 薬価の見直しが新薬開発 はないか」と提案した。 分析するよりも効率的で 膨大なNDBのデータを もに、「オプジーボ」は 開発意欲を維持できるの 意欲を失わせるとの記載 また、効能追加に係る

(1) では、概況調査 員との意見交換の場を設 示すべきである」との意 給付費分科会の存在感を を行うことにより、介護 対等かつ十分な意見交換 けるとの提案について る検討の進め方について 医療と介護の連携に関す 度介護報酬改定に向けた (案)」として、中医協委 (3) では、「平成30年 「提案を適切に受け

中医協―(報告・中川・松原両副会長、松本 の領域が含まれ 薬・生活衛生局 とが起こる可能 で、また同じこ 承認した段階 果の追加を薬事 対し、「効能効 ていないことに 限定され、医

した。

のデータを活用する方が 踏まえ、「民間の販売側 いた事例があったことを なっていると疑義を示し れた「在宅医療の課題 宅医療に誘導するものに 資料の構成が意図的に在 療の必要性を強調。また、 るよう、効率的な在宅医 担い手の減少に対応でき なっている」と指摘する 族の支援は得られにくく 常任理事は、少子高齢化 (案)」に対し、松本純一 とともに、医療・介護の ーズは増加している一 に伴い、「在宅医療のニ 万、在宅医療に必要な家 ٥ 更に、「在宅医療に対

労省事務局が示 回っていると指摘した。 保険局の領域に ュールの内容が も英国における薬価を上 50%引き下げ後の価格で した検討スケジ 中川副会長は更に、厚 ことに対しても、 増加傾向」とされている 応可能な医療機関は概ね

的に見直すべき」と主張 は、次期改定に向けて、 その他、当日の総会で

論が行われた。 主に在宅医療について議

厚労省事務局より示さ 現実化している。次期改 催された。 定ではしっかりと見直さ

医療

29年度民間保険会社の運 率検証結果について、 JA共済の運用益の使途 用益の使途③平成22年度 計の運用益の使途②平成 29年度自動車安全特別会 (2) 報告事項(①平成 議事次第は、(1)

9年ぶりに基準料率を引 き下げることを決定)。 を踏まえ、平成20年以来、 支が改善傾向にあること 議会で、平均6・9%引 き下げることが合意され の基準料率改定以降、収 賠償責任保険の平成25年 た(1月19日開催の本審 (1)では、自動車損害 について)であった。 機関数は頭打ちであり、

訪問診療を行う在宅療養 れない」と指摘した。 支援診療所数が増えてい ね増加傾向とは言い切

100人以上の患者に なければならない」と危 一

大

扈し始めるという心配が 宅医療専門の診療所が跋 ては、中川副会長が、「在 るとしていることに関し 機感を示し、初期段階で でしか算定できない現状 診療料が一つの医療機関 診療を行った場合、訪問 頼で他の医療機関が訪問 の対応の重要性を強調し 在宅療養支援診療所の依 松原副会長は、

自賠責保険の基準料率引き下げへ

求めた。 について、

早急な対応を

車損害賠償責任保険審議 金融庁第136回自動 -金融庁自動車損害賠償責任保険審議会--(報告・松本(吉)常任理事) 道整復師に流れる事案が

会が1月12日、都内で開 この問題について取り上 あると聞いているので、 要である」と発言した。 るためにも、自賠責保険 期にわたる施術期間や過 まえ、適正化の議論が必 剰な施術費用の傾向を踏 で多くの被害者を救済す げて欲しい」と要望した。 における柔道整復師の長 また、「限られた財源

計上に事故として反映さ 摘した上で、「医療機関 常に増えていることを指 自賠責保険の支払いが非 れない物件事故における 議論の中では、警察統



http://www.med.or.jp/nichiionline/

−3942−6484・地域医療第一課 3−3942−6137・地域医療第二課 3−3942−6138・地域医療第三課 3−3942−8181・ 03-3942-7050 (防災センター 03-3942-65 516・日本医師連盟 31―3947―7815) 感染症危機管理対策室 3-3942-6485

能・腎機能障害が生じ、

い若い医師が増え、秋田

ツガ虫病を診た経験のな 師であれば容易に鑑別診 断が可能な感染症とも言 し治療した経験のある医 ところが最近、このツ

過去にツツガ虫病を診断 至ることもある。ただし、 では既に診断方法も治療

候群や多臓器不全で死に **里症例では血管内凝固症** 教授が開発した迅速抗体

東京大学医科学研究所公共政策研究分 野では、認定NPO法人 健康と病いの語り ディペックス・ジャパンと協力し、臨床試験

治験に関するさまざまな体験をもつ患者・家 族を対象として行ってきたインタビューの一

部を、下記のホームページで公開しています。

ームページをぜひご覧頂き、今後、 臨床試験・治験に患者がどのように主体的 に関わり、また医師がどのように支えるべき かを考えるきっかけとして頂ければ幸いです。

くて安い薬だが、最近の 検査が確実で、秋田県健 リンが特効薬である。古 可能。治療はミノサイク 康環境センターで検査が 高価な抗生物質はむしろ ツツガ虫病は、秋田県

おり、広報の重要性を再 防・注意喚起にもなって のツツガ虫病に対する予 予防は広報! また、この情報が住民

(なまはげ)

ご案内

アを有するダニに刺され ツツガ虫病はリケッチ TBS系列ドラマ日曜劇場

「A LIFE~愛しき人~」の 試写会を開催

ツツガ虫病 ~予防は広報~

県出身でない若手医師の は須藤恒久秋田大学名誉 も可能だが、確定診断に いない医師もいる。 感染症の概念すら持って 中にはツツガ虫病という 診断は、症状①②③で

日

ると発症する、秋田県で

感染症で、症状は、①発 は古くから知られている

熱②発疹③刺し口。 早期に治療をすれば軽

の後、重症例は出ていな 早期受診につながり、そ 虫病発症情報」を流した。 聞・テレビでは「ツツガ と県民向けにパンフレッ これにより医療機関への 庁担当部署は、医療機関 トを作成し全戸配布。新 秋田県医師会と秋田県

遅れると高熱が続き肝機

症で治癒するが、治療が

が出て関係者一同大きな 25年に15年ぶりに死亡例 感染症であったが、平成 話題にもならなくなった 方法も確立し、地元では

ショックを受けた。 治験の語り

「臨床試験 al Patient Exp

「臨床試験・治験の語り」 http://www.dipex-j.org/clinical-trial/

われた。 て、日医会館大講堂で行 など約400名を集め 試写会が1月11日、放送 ドラマ日曜劇場 マの主人公が外科医とい 報道関係者、一般招待者 開始を前に、医療関係者、 IFE〜愛しき人〜」の 今回の試写会は、ドラ TBS系列で放送中の $\overline{\overline{A}}$ を語った。 主要キャストが登壇。木 をしていきたい」と抱負 分達のできる限りの表現 を抱きながら撮影に参加 いるドクターに尊敬の念 日本全国の現場で働いて 村氏は、「出演者は皆、 竹内結子氏を始めとする している。これからも自

で、ドラマの後援をして いる東京都医師会より依 に放送)。 月まで、毎週日曜日午後 各県に関しては、別時間 る(秋田、福井、徳島の 送されることになってい 9時からTBS系列で放 詳細は、番組公式ホー なお、ドラマは本年3

医療監修をしている関係

科教授の教室がドラマの 堂大学医学部心臓血管外 うことから、天野篤順天

tbs.co.jp/ALIFE/) を参 照されたい。 ムページ (http://www.

である。

の後、主演の木村拓哉氏、

当日は、ドラマの試写

頼があり、行われたもの

年賀状

間

泰蔵

とはかなり違って、いか の私が普段書いている字

にも子どもっぽい字だっ

までずっとこれを使って あまりなく、高校くらい いうものを使った覚えが る。当時はボールペンと 先端が鉄の万年筆であ

の11 年賀状に書いて

ある当時の私の字は、今

年で年賀状は7円だった

が、月刊の雑誌を1年分 でもあるのかも知れない

予約購読するともらえた

と、昭和46年はいのしし

ようだ。今の52円の7分

の字が変化したのか分か

か先端が曲がってしまっ

合格であった。

てもどこも満室のことが

富山県 山市医師会報 No540より

先生に宛てて出した年賀 うものが出てきた、と言 46年の元旦に、当時中学 受けられたついでに私を 師が、私の病院で診療を 1年、13歳の私が、その ださった。それは、昭和 訪ねてくださり、こうい って、1枚の年賀状をく 先日、中学校時代の恩 頭(当時通っていた中学 描いてあった。いがぐり 似顔絵とおぼしき漫画が いさつに添えて、自分の わったのであろうか。 だんだんに大人の字に変 くさん字を書いたので、 などなく、高校大学とた らないが、昔はワープロ また、年賀の簡単なあ

うセピア色になった年賀 の月日が経っている、も という記憶自体あいまい うという何とも言われぬ 感謝の念とともに、最近 はがきを頂いて、よくと だったのだが、40年以上 懐かしさを覚えた。 セルを開けた時というの っておいて頂いたという はこういう感覚なのだろ たまに聞く、タイムカプ 先生に年賀状を出した はがきの表側を見る 中1何とか、という、今 るのかについてはきちん 年筆がどういうものであ で書いてあった。この万 と思い出された。 絵を描いた覚えがある、 あ、そういえばこういう で、これも何となく、あ できるのが楽しみだっ ので高校に行くと長髪に 上がっている子どもの絵 た)で学生服を着て飛び と覚えがあって、これは また、その字は万年筆

日

祝いと言えば万年筆、と てそれで終わりになった いうのが定番だったよう 万年筆が流行りで、進学 と記憶している。当時は、 に記憶している。 いた頃の自分がよみがえ 上がった。

北九州市医報 第701号より 手塚君との思い出

福岡県

自己紹介した。 1年上か た同級生とあいさつし してからの合格であっ 学を5年で卒業し、浪人 に入学した。旧制門司中 **大阪帝国大学医学専門部** 第5講堂の隣席に座っ 小生は昭和21年4月に ところ、あっさり合格。

実習が始まった。スケッ 初めからの交流はなかっ ろう。余りものも言わず お出来は良かったのであ 級入学とのことである。 北野中学からの4年飛び 福な家の出であり、旧制 翌年、組織学の顕微鏡

見せて、ひとしきり盛り このはがきを、その頃は 当に懐かしい思い出だ。 看護師さんや事務の方に まだ生まれていなかった 日を未来に向かって一生 の庇護の下、とにかく毎 った。両親も健在で、そ 懸命に生きていた頃の本

ら、という希望に満ちて 出現で、まだ人生これか 思いがけないはがきの ざいました。(一部省略) トでした。ありがとうご 先生、最高のプレゼン

そりそのまま真似てみた を外している間に、こっ 中に、手塚君が何かで席 末永 五郎 進駐軍の宿舎は街灯まで

状だった。

の男子は五分刈りだった

なった。彼は、宝塚の裕 は、この時から同級生と ら落ちてきた手塚治君と のだろう。彼にはのぞき をつかむのが上手だった 何が良かったのかははっ ことにした。 もらいスケッチを真似る し、以後、正式に許可を 見したことを正直に話 きりしないが、ポイント

は常に80~90点で、一発 直しである。隣の手塚君 58点とか56点とかでやり チを提出すると、どれも 実習の最 学食でうどんか定食をお 3~4日いないこともあ ば、かなり頻回であった。 出席代返をよく頼まれる も事欠く貧乏学生だった ごってもらった。昼食に った。代返の後は必ず ようになった。思い返せ た。そのうちに、講義の せてもらい交流が始まっ 談したり、スケッチを見 小生には、有り難い話で それから、実習中に相 毎回ごちそ

うになった。ただ、代返 阪は慢性の電力不足で、 回数も増えた。当時の大 ていたのかも知れない。 的があって遠隔地に行っ サボりではなく、何か目 きりしなかった。単なる もはぐらかされて、はっ の理由を尋ねても、いつ 学年が上がり、試験の

は苦労した。それでも、 使ったが、本を読むのに した。やむなくランプを 裸電球は暗く、時々停電 ろうそく送電であった。

立ったまま勉強した。 下で、寒さに耐えながら た。どてらを着て街灯の 煌々と灯りがついてい

臨床実習が始まると、

地のお城や宮殿を見ても、 ージが悪かった。世界各 ご不浄と言い、大変イメ 頃まで、トイレは便所、 埼玉県 浦和医師会報 第667号より 一昔前、私の子どもの 古要

本のトイレは快適であ ろ一変している。特に日 はなかったかと想像する。 持ちになるような場所で の場を離れたいという気 て暗くて、一刻も早くそ 跡にある水洗トイレは例 アやローマ帝国などの遺 てしまう。古代バビロニ はどうだったのかと考え られるが、当時のトイレ 建築物は立派で感心させ 一般には臭く 識化している。 る。西洋人が日本に来て えて複数カ所に行ってみ れる平日の午前中の百貨 まり男性が居ないと思わ トイレは満室が多い。あ ある。最近、男性の個室 レの状況がおかしいので 式のシャワートイレが常 が減り、大衆食堂でも洋 い。日本では和式トイレ れていないトイレが多 でも、シャワーが完備さ イレだという。欧米では 一番びっくりするのはト 一流ホテルでも豪華客船 そのためか、近年トイ

彼とはグループが違い、 いつの間にか交流も少な 学した長男とテレビを見

年後に同窓会が大阪であ 医科大学で取得したこ の学業を終え、大阪帝国 きることになった旨の報 あり、盛大な同窓会がで 数十人分の会費の寄付が と、本日欠席ではあるが、 君が医学博士を奈良県立 ったが、幹事から、手塚 卒業生となった。卒業数 大学医学専門部の最後の くなっていった。 昭和26年3月、5年間

購入できた。小学校に入 まれた。日本の高度成長 期に当たり、東京オリン ピック前には、テレビも 結婚し、翌年長男が生

告があった。

残しておこうと思った次 ま座席が隣になっただけ 塚君は勲章はもらった 塚君の顔を見て、学生時 の紹介で、久しぶりに手 ていたところ、鉄腕アト 思い出すにつれ、何かに 塚治虫になっていた。 っている人物との交流を ではあったが、誰もが知 てしまった。 級生の多くも鬼籍に入っ が、60歳で亡くなり、同 た。いつからか、彼は手 代の記憶がよみがえっ ムの放送があり、原作者 青春の一時期、たまた 長い年月が経った。手

って用を足している人に は男性客は目立たず、立 ある。その割に、店内に って用を足す男性が増え い。最近では日本でも座 遭遇することはあまりな

空かない男性個室トイレ 俊也 もある。芳香剤の香りが のかと疑いたくなること 個室トイレはオアシスだ 気にせず何時間でも座っ も邪魔をされず、人目も 漂っていて、静かで誰に が、本当に中に人がいる を待っていても5~10分 かとも思ってみた。 そうである。中で長時間 ていられるので、洋式の い。かすかに物音はする と個室から誰も出てこな ているそうで、そのため それにしても、空くの ールやインターネット

2位は「新聞・雑誌を読 う言葉もあるそうである。 そうで、『便所飯』とい 利用している方も多いよ とのことだった。排泄以 む」、第3位は「メール・ 排泄以外の回答の第1位 いますか」の質問に対し、 外の用途で個室トイレを は、「トイレで何をして ては食事をする人もいる インターネットをする」 「瞑想にふける」、第 ある製紙会社の調査で

(一部省略) うである。 るが、仕事でつまずいた り越える力を持っておら りすると、職場に行けな 以前は公園のベンチで1 壁に当たると、困難を乗 めか、最近は昔に比べて か、大切に育てられたた る。私も産業医をしてい 日を過ごしていたのが、 人が増えた印象がある。 不幸慣れしていない社会 り、上司から叱責された 近の社会人の状況であ 近年ではトイレに流れ込 ず、逃避に走ってしまう。 たと思う。少子化の影響 くなる社会人が多くなっ 一方で深刻なのが、最

られた人の、最後の隠れ のを待ちながら日本の将 場所なのであろうか。 が、社会の隅に追い詰め 将棋の雪隠詰めではない 来を心配してしまった。 れないと、トイレが空く も、社会にとって良いこ ととばかりも言っていら んでいる人も多い。 トイレが快適過ぎるの

日医医学図書館 利用案内

医学図書館は、日医ホームページ (http://www.med.or.jp) の会員専用コーナー (メンバーズルーム) を通じて、ご自宅

メンバーズルームの画面から、複写、調査、貸出を申し

込むことができます。複写物や調査の結果は郵便で、貸出 する本は宅急便でお届けします。国内や海外の図書館から も複写をお取り寄せできます。受付から3~7日程度で発

コピー B5@10円 A4·B4@20円 A3@40円 +送料 *カラーコピー B5・A4・B4@50円 A3@80円 他の図書館から取り寄せた場合は、実費料金+依頼料+送料

雑誌、本、統計・白書などの所蔵状況を検索できます。 所蔵していない資料は、他の図書館から複写などをお取り

毎月、到着した国内雑誌の特集テーマや国内外の本をご

詳しくは、日本医師会医学図書館(〒113-8621 東京都文京区本

駒込2-28-16 TEL03-3942-6492(直) FAX03-3942-6495

や勤務先などからご利用頂くことができます。

送します。お急ぎの場合はご相談下さい。

郵便、FAXによるお申し込みも承っています。

mail:jmalib@po.med.or.jp) まで。

1. 各サービスのお申し込み

2. 所蔵資料検索

寄せできます。 3. 新着資料の案内

案内しています。

族を診るプライマリ・ケ

まっていくことは明らか アのニーズがますます高

考になる部分が多く、

読をお勧めしたい。

ている医師にとっても参 携して地域医療に当たっ

プライ マリ・ケ 書

籍

発行

南山堂 5400円(

看護学

基礎編

っている。

そういった状況の中

れないだから外科医はやめらい仕事

澤田勝寛

著

ァ

多職種の力が不可欠とな 師ばかりでなく看護師や

車合学会 編日本プライマリ・ケア

. . . 8

割・機能を提示し、必要 マリ・ケア看護師がカバ 集されたのが本書であ 向けのテキストとして編 ェクトとして、日本初の ア連合学会の一大プロジ で、日本プライマリ・ケ る。その中では、プライ プライマリ・ケア看護師 ーする範囲や担うべき役

> とっても 医療

は

いい仕事

海田 勝寛

は新須磨病院の院長を務 患者さんとのエピソー しての長年の経験から、 めたものである。 きた短編エッセイをまと 公立病院に勤務し、現在 37年、地方の民間病院や める著者が、書き溜めて 外科医として、院長と 、医療の現

アシステムが重視され、 だからこそ、地域包括ケ くなると言われている。 介護システムは機能しな

い。

では、これまでの医療・ 口の減少する今後の日本

総合的に地域・患者・家

ではあるが、多職種と連

看護学というタイトル

高齢化が更に進み、人 プライマリ·ケア 看護学

ており、大変分かりやす な知識と技術が網羅され

本書は、医師になって

定価 医療の仕事の素晴らしさ 気づけられる。命を救う **6**3-3862-2141 できる一冊である。 を改めて確認することが に取り組む著者の姿に勇 に誇りを持ち、パワフル 972円(税込) 薬事日報社

63-5689-7855 (税込) 状 岐にわたり語られてい し方から精神論まで、多 効率的な仕事のこな

わせである現場の厳しさ る。医療現場では喜びも がひしひしと伝わってく ドからは、生死と隣り合 大きければ悲しみも大き 患者さんとのエピソー 紹介。呼吸器診療の全て 体的に記すとともに、治 また、各論では治療方

もう一度外科医になりた あり、生まれ変わっても 科医は私にとって天職で それでも著者は、「外 を網羅した、大変便利な 冊と言える。 南江堂 10800円

い」と言う。医療の仕事 **6**3-3811-7239 くなるワンポイン画像診断に絶対強 解剖と病態がわかっ トレッスン2

堀田 田 目 和 入 之



治療呼吸器疾患最新

新

2016-2018

杉山幸比古

他編

最新の治療 2016-2018 書の第2弾である。

シリーズの呼吸器版であ まとめた「最新の治療 療方針を整理し、簡潔に 本書は、最新情報と治

「高速シークエンサーと 学的製剤と呼 患診断技術開発」「生 巻頭トピックスでは、 7吸器疾

影のコツを解説した入門 本書は、 会話形式で読

本書のように病態を解剖 自然と身につき、また、 ていくと、解剖の知識が と関連させながら理解し は少なくない。しかし、 おもしろくないという人 かせないが、無味乾燥で 解剖の知識は読影に欠 れているものが大半であ の手ほどきを中心に書か た、これまでの検診読影 ないのが現状である。ま 密検査後の経過を知り得 に関する書籍は、読影法 ている多くの医師は、精 り、大変興味深い。 ーマが取り上げられてお ERS)」などの注目テ 患」「中東呼吸症候群 $\widehat{\mathbf{M}}$ された解説がなされてい 広く扱っており、 新の情報にアップデート

かつ最

療に関する最新の知見を 管理、生活指導までを具 処方の実際から患者 稅 ある。 きる形式も、 手放射線科医も満足する 容であり、好きなところ れた内容ではあるが、若 から読み始めることがで が、いずれも独立した内 初期研修医向けに書か 前作同様で

発行 定価 **5**3-5282-1211 一冊と言える。 羊土社 4212円(税込)

者が実際に胸部X線写真

雰囲気をつくり出し、読

の写真に全ての情報が写

必須となった現在、1枚

治療法の決定にCTが

し込まれている胸部X線

検診現場に座っている

の先生方に読んで欲しい

る肺がんかを想像できる 肺がんか、治療に難渋す

枚のX線写真から治る

部X線写真を示して比較 症例によっては前年の胸

読影を可能としている。

ようになっている。

内容となっており、多く

の読影―肺がんの発検診胸部X線写真 見から治療、 、予後まで

> 部X線写真を掲載し、雑 の扉には1枚の大きな胸 条件となるように、本書 を読影しているのと同じ

> > 医のみでなく、研修医、

これから呼吸器学を学ぶ

写真の読影は、おろそか

になりがちである。検診

て、読影のツボが身に

肺がん検診委員会 松市医師会肺結核・ 編

ている。また、その裏面

定価

5400円(税込) 国際医学出版

で読影できるようになっ

めしたい一冊と言える。 若い医師にも、ぜひお勧

念を抱かずに隅から隅ま

病変部位を示すと共に、 には、解答ともいうべき

63-5573-9205



も理解を助けてくれる。 カラー掲載された解剖図 うきれていない分野を幅 内容は、前作でカバー 予後までを明らかとし、 等の画像所見のみでな 本書は、各症例のCT 治療経過、病理所見、

全部で18レッスンある

日医新キャラクターに 関するお知らせ

日医の新キャラクターの発表時期 につきましては、現在、権利関係の 調査を行っているため、当初の予定 よりも大幅に遅れています。ご応募 頂きました皆様始め多くの方々には ご迷惑をおかけしますが、最終決 定まで今しばらくお待ち下さい。

日医広報課

日本医師·従業員国民年金基金 案内

確定申告が必要な方は忘れずに 民年金基金の掛金 利用して頂きたい。

月末(または11月末)に 認の上、平成28年分の確 会保険料控除証明書の添 当基金より送付済みの社 住民税が軽減される大き の対象となり、所得税・ は、全額社会保険料控除 定申告の際には忘れずに 付が必要となるので、 なメリットがある。 確定申告には、昨年10 課税となる。 時金については、全額非 務局(60120-70 加入を検討して頂きたい。 で、基金に未加入の方は 0650) この機会にぜひ基金への 亡時に給付される遺族 国民年金に加入済み 問い合わせは、基金事 また、A型加入者の死